
路口多，临路村庄多，村民安全出行意识普遍较
差，又苦于没有完善的交通安全设施。一直以来，县
乡道路一直是交通事故的高发地。近日，一款名为行
人过路自动预警系统的高科技设备在济宁一段事故
多发路段现身，该系统能够对过路的行人和车辆进
行路口提前双向提醒，明显减少了事故的发生。交通
事故数量由启用前平均每月8起减少到零起。（6月25
日新锐大众客户端）

科学技术尤其是互联网和信息技术的发展，正

在快速改变着人类生活的方方面面，其向智能化、人
性化方向的发展，使我们的生活变得越来越便利和
安全——— 人工智能与信息技术在交通系统的应用即
为一例。

面对事故频发，简单地装个信号灯、划几条斑马
线，某种程度上也算交待得过去，毕竟，作为解决该
类问题最通常的方式，这么做没人会觉得有“毛病”。
只是，县乡道路的实际情况却是，这么做很难从根本
上解决交通事故频发的问题。从这个意义上来说，没
有装个传统的信号灯类系统了之，而是因地制宜有
针对性地用智能化和信息化技术解决问题，将人工
智能研判算法与物联网技术结合在一起，实现行人
过路自动预警，变被动为主动，有效减少事故的发
生，这种以人为本的做法和以问题为导向的工作方
法值得赞赏。

与交通信号灯系统一样，这套行人过路自动预
警系统秉承的也依然是提升交通安全系数、最大限
度保障人民群众生命财产安全的理念，这是一切此
类系统设计和创新的出发点和立足点。不过，仔细观
察这两类系统会发现，它们之间仍然存在很明显的
差别。交通信号灯系统在行人和车辆面前扮演的是
规则设定者和守护者的角色，主动权在信号灯系统，
行人和车辆必须遵守，发生事故时，行人和车辆按照
各自过错的大小承担相应的责任，接受相应的处罚。
行人过路自动预警系统在行人和车辆面前扮演的，
则是“服务提供者”的角色，车辆和行人尤其是行人
处于更主动的地位，必须为行人过马路的行为无条
件地提供协助，以行人安全为其存在的最主要目的。

同样是以人为本、为民服务，一个是通过技术手
段对人进行规范，一个是通过技术手段根据人的需

要作出反应，这样的不同，一方面体现了技术的进
步，一方面使问题的解决有了更多的可能性。而对各
种可能性的探索，反映的则是人的观念的变化，是以
人为本理念在为民服务上的创新。正是这样的变化
和创新，让原本冷冰冰的科技变得有了“人情味”，有
了可以触摸的温度。

几秒钟的提前预警就可以挽救无数生命，可谓
功德无量。相信未来在总结经验的基础上，将行人过
路自动预警系统推而广之，在减少交通事故尤其是
减少县乡道路上的交通事故上，一定会发挥非常大
的作用。但是，相对于类似系统的推广来说，支撑这
一系统的理念所带来的改变一定会更大——— 让技术
更好地为人服务，让职能部门更积极主动地为民服
务，始终将群众的需要置于一切工作的核心位置，人
民群众的安全由此会得到更好的保障。

近日，杭州城东高档小区蓝色钱江18楼一住户
家中大火，女主人和三个孩子不幸殒命。该户保姆
莫某晶因涉嫌放火罪已被刑事拘留。据悉，该保姆
之前曾因沉迷赌博欠下大量债务并被法院判决还
钱，还因手脚不干净被前雇主开除。（6月23日《钱江
晚报》）

近年来，与保姆有关的恶性案件屡有报道，广
州的“毒保姆”何天带、陈宇萍案件就曾引起全国
关注，而保姆虐待幼儿、老人以及偷盗财物的案件
也不在少数。应该说，此类事件暴露出家政行业管
理原始，混乱无序的现状，有必要引入信用评价等
机制，切实保障雇主的知情权和选择权，将劣迹保
姆驱逐出家政市场。

一是应提高家政行业准入门槛，让管理混乱，
对雇主不负责任的企业退出市场。二是应强化对
保姆的背景审查，这样的审查不仅仅是看一下身
份证和健康证了事，更应注重品行、道德、前科、信
用方面的调查，将有犯罪前科，有赌博、酗酒、吸毒
恶习或其他信用污点和行为劣迹者拒之门外。在
互联网技术时代，不妨借鉴电商行业对商品和快
递员的评价模式。由相关行业协会牵头成立第三
方平台，在不过度影响保姆基本权利的前提下，让
雇主能够对保姆打分评价，以此发挥制约作用，并
让其他雇主全面了解保姆相关信息。

“世界史不是历史学”的荒诞剧出现翻版。江
苏师范大学文学硕士纪元报考徐州市城市房屋征
收办公室岗位并取得笔试面试第一的成绩后，却
被该市人社局取消录用资格，理由是她的专业并
非“中国语言文学”。事实上，“比较文学与世界文
学”是一级学科“中国语言文学”下属二级学科。

招录人员设置专业门槛，本是为了提高职能
部门效率，让专业的人办专业的事，实现人力资源

的优化配置。但是，有关部门在执行时想的不是当
好伯乐，而是如何减少自己的“风险”，避免“出
错”。这种凡事先看会不会危及自己的态度，死抠
文本而不顾及实际情况的行为，本质上是官僚主
义作风。把字眼当成为官不为的掩饰，最终会影响
政府部门公信力。解决问题的关键在于用谦卑的
态度回应民众诉求，转变职能部门的作风。（文6月
26日《光明日报》/画作者张建辉）

12 . 87万套基本建成的住房因配套基础设
施建设滞后，搁置1年以上无法交付使用；
27 . 24万套住房因位置偏远、户型设计不合理
等，已办理竣工验收备案但空置超过1年。这
也意味着去年有超过40万套的保障房无法正常
交付给住房困难群体使用。（6月26日《第一
财经日报》）

2016年，全国超40万套保障房被闲置，这
个数据让人吃惊。由此，我们必须清醒地认识
到，各地在保障房建设上，存在“位偏质差”
的问题，显然影响了其保障性。出现这种情
况，急功近利是诱因之一，为按时完成保障房
建设任务，一些地方存在“重建设轻规划、重
数量轻质量、重完工轻分配、重建房轻配套”
的不良倾向，导致出现保障房大面积闲置现
象，偏离了保障民生的初衷。

保障房建设是百年大计，满足中低收入人
群居住需求，是重要民生工程。基于此，2017
年，住建部把加快公租房竣工和分配入住作为
重点，要求各地加大工作力度，年内完成公租
房新增分配200万套。围绕200万套建设目标，
各地公租房建设高潮即将来临，也带来新的挑
战。在这幅宏伟画卷完全描绘之前，我们期待
这些现实中已经出现的问题，在不久的将来找
到圆满的答案。

以公租房建设为例，2017年2月，北京率
先出台了《公共租赁住房建设与评价标准》，
将放开22平方米最小面积限制，允许推出面积
15平方米-22平方米的小户型公租房，减少了
租房群体的租房成本。再者，在公租房建设
中，北京将推广和应用油烟分离等新技术，契
合了环保要求。特别是，北京的公租房建设项
目，必须优先选择市政基础设施条件齐全的区
域，与公交系统或轨道交通网络紧密衔接，体
现了便民利民的政策善意。

因此，住建部应在“北京标准”的基础
上，加快推出一个全国性的《保障性住房建设
与评价标准》，并与现行住宅有关规范较好衔
接。比如，保障房建设的布局，应采取大分
散、小集中的方式，在交通较便捷、生活配套
设施较完善的区域内安排；房型方面，主要为
成套小户型住宅或集体宿舍，综合考虑住宅使
用功能与空间组合、居住人口及构成等要素，
合理确定套型比例和结构，套均建筑面积一般
控制在15平方米-60平方米；保障房在使用前
可进行简易的装修，有条件的还可配置必要的
家具和家用电器等设备。总之，在保障房建设
中，从规划选址、户型设计、小区环境、配套
设施等，都应按照保障房“国标”精心设计，
力求让中低收入群体居住得舒适、有尊严。

中国工程院院士、中国中医科学院首席研究
员李连达，在正在长春举行的中国科协年会上呼
吁，医生的首要职责是治病救人，要警惕做１０００台
手术和救１００个病人不如发１篇论文现象。（6月25日
新华社）

作为权威人士，李连达的呼吁切中时弊。时下
一些医院，过度强调科研，过度重视建设科研型医
院，过度提倡医生成为科研型医生，甚至唯论文、
唯ＳＣＩ导向评价医生。不仅致使一些临床水平不高
甚至不会治病的人成了“专家”，对许多没有时间、
条件和精力进实验室，做实验写论文的基层医院
和临床一线大夫造成新的不公，而且容易“引导”
医生不是把主要精力放在治病救人上，而是写ＳＣＩ
论文谋晋升，结果颠倒了主次，忘却了本来，最终
可能导致看病难进一步恶化，这无疑是个非常值
得警惕的现象。

不过警惕归警惕，警惕的同时更要设法改变。
我国医生本来就少，如果听任做１０００台手术和救
１００个病人不如发１篇论文现象继续，那么未来，真
正能够俯下身子，临床治病救人的医生必将越来
越少。改变目前不重视临床的局面，要通过评价机
制改革引导基层医院和临床第一线的大夫以治病
救人为第一要务。达到这样的目的，显然也不能光
靠医院的自觉自愿，而在于靠看得见、有刚性、可
操作的体制机制来约束、规范。

■ 漫 画
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保姆纵火案再证

规范家政行业必要性
□ 史洪举

“救病人不如发论文”

要警惕更要改变
□ 张国栋

保障房闲置

急需“国标”补位
□ 汪昌莲

过路预警系统，改变的不仅是交通
□ 张楠之
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